



**Novidades**

**CONTENIDOS:**

<b>Novidades</b>	[1]
<b>Convocatorias Externas</b>	[3]
<b>Ofertas Postgrado</b>	[6]
<b>Proyectos Investigación</b>	[7]
<b>Agenda SeCyT</b>	[9]



**STAFF**

**Boletín Informativo**  
ISSN 2250-6926

**Responsable:**

Dra. Sandra Casas

**Contenidos:**

AdeS Asueta Daniel  
Andrade Diego  
Flores Glenda  
Llaneza Valeria  
Palavecino Juana  
Prof. Paredes Claudia

**Edición de Contenidos:**

Llaneza Valeria

**Diseño y Difusión:**

Llaneza Valeria

**Plan de Mejora de I+D: Se conocieron las ofertas para la compra de equipamiento de investigación**



En el marco del Plan de Mejoramiento de I+D+i que lleva adelante la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de la Patagonia Austral, se realizó el día 20 de febrero del 2018 la apertura de sobres de propuestas presentadas a la Licitación Pública Nacional de Bienes Nº 003/2017 Adquisición de Equipamiento de Ingeniería, Computación y Recursos Naturales.

El acto se llevó a cabo a las 10:30 en la Sala de Videoconferencias de Rectorado, fue presidido por la secretaria de Ciencia y Tecnología de la UNPA, Dra. Sandra Casas y contó con la presencia de los miembros de la Comisión de Preadjudicación: Prof. Claudia Paredes, Lic. Melisa Muñoz, Abog. Dariela Luna Garrido y Abog. Juan José Regalado, además de los oferentes presentes.

Acompañaron la ceremonia también la Vicerrectora de la UNPA, Mg. Claudia Malik de Tchara, Lic. Alejandra Di Franco y Lic. Beatriz Sowul, referentes de Programa de Evaluación Institucional del Ministerio de Ciencia y Tecnología de la Nación; Dr. Jacobo Salvador de Ciencias Exactas, y Dra. Zulma Lizarralde del ICASUR, Río Gallegos.

Se conocieron las propuestas económicas presentadas para diferentes lotes de la licitación por los oferentes Jenck S.A. y Giovanelli Hugo Anibal (Instrumental Cuyo) en el siguiente orden:

Orden 1.-

JENCK S.A. Lote 17 ¥524.300,00 JPY (Yenes Japoneses)+ 17.061,00 (pesos argentinos)

JENCK S.A. Lote 28 ¥687.300,00 JPY (Yenes Japoneses)+ 29.040 (pesos argentinos)

JENCK S.A. Lote 27 U\$D 1788,67 (Dólares)+ 117,50 (pesos argentinos)

Orden 2.-

GIOVANELLI HUGO ANIBAL (Instrumental Cuyo). Lote 23 - 201.465,00 (pesos argentinos)

Orden 3.-

GIOVANELLI HUGO ANIBAL (Instrumental Cuyo). Lote 24 - 156.544,00 (pesos argentinos)

Orden 4.-

GIOVANELLI HUGO ANIBAL (Instrumental Cuyo). Lote 29 - 13.104,00 (pesos argentinos)

Orden 5.-

GIOVANELLI HUGO ANIBAL (Instrumental Cuyo).

Lote 30- 19.594,00 (pesos argentinos)

Orden 6.-

GIOVANELLI HUGO ANIBAL (Instrumental Cuyo). Lote 42- 50.992,00 (pesos argentinos)

**Equipos**

Luego del acto de apertura de sobres, la secretaria de Ciencia y Tecnología de la UNPA, Dra. Sandra Casas, manifestó que "tuvimos ofertas de dos empresas, la empresa Jenck y la empresa Giovanelli y un total de 8 lotes licitados, estos lotes tienen que ver con microcentrifugas, reactores, equipos principalmente para las áreas de química, recursos naturales y algo para energías".

En relación a las propuestas económicas recibidas, la secretaria de Ciencia y Tecnología puntualizó que "son muchos equipos de distinta envergadura y no estamos recibiendo la cantidad de ofertas que en principio esperamos", por lo que se intentará "canalizar por otros mecanismos la mayor cantidad de equipos que hayan quedado sin licitar".

En este contexto, Casas comentó que el plan de Mejoramiento I+D tiene un aporte del MiNCyT, cercano a los siete millones de pesos "en esta tarea estamos trabajando con la asistencia del Ministerio de Ciencia y Tecnología, nos acompaña la Lic. Alejandra Di Franco y la Lic. Beatriz Sowul, esperamos tener la adjudicación prontamente, continuar con el proceso de pago a través del Ministerio y recibir los equipos".

Asimismo la secretaria de Ciencia y Tecnología adelantó que ya se está trabajando en "la segunda licitación de materiales, estará destinada para infraestructura."

La Dra. Casas destacó que "el resto de las actividades del Plan de Mejoramiento de I +D se vienen desarrollando normalmente, como es el caso de las con capacitaciones, talleres y actividades de formación y asesoramiento que beneficiarán a las cuatro unidades académicas".

El Plan de Mejoramiento de la Función Investigación, Desarrollo e Innovación acordado con el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva de la Nación se encuentra en fase de implementación desde agosto de 2017 luego de los procesos de autoevaluación y evaluación externa que atravesó la Alta Casa de Estudios en temas relativos a las actividades de investigación y desarrollo.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

## La UNPA obtiene fondos para el fortalecimiento de la función I+D



La SECYT informa que en el marco del Programa de Apoyo al Fortalecimiento de la Ciencia y Técnica en Universidades Nacionales, la UNPA recibió financiamiento para el desarrollo de la función I+D por un monto de **6.019.835 pesos**. El fondo está dividido en dos líneas: **3.611.901** para fortalecimiento de las condiciones de infraestructura y equipamiento y **2.407.934,00** destinados a impulsar líneas de mejoramiento en la formación investigativa de docentes-investigadores.

El proyecto para la solicitud de financiamiento se trabajó desde la SeCyT de la universidad – en forma conjunta con las cuatro unidades de gestión de la Alta Casa de Estudios- y cuenta con la aprobación de la Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación (CONEAU).

La Secretaria de Ciencia y Tecnología de la UNPA, Dra. Sandra Casas, manifestó que el proyecto "fue aprobado en la primera instancia y obtuvimos un financiamiento de unos seis millones de pesos" y adelantó que "la universidad recibió unos dos millones que corresponden a la segunda línea, por lo tanto estamos comenzando a trabajar en actividades de capacitación, mejoras de las prácticas investigativas, y otras cuestiones de formación de los grupos de investigación".

Las acciones de fortalecimiento de la formación específica para la función I+D en las unidades académicas se encuentran en proceso de implementación. Casas comentó que "la semana pasada hemos estado trabajando con la Comisión de Ciencia y Tecnología, que está integrada por las cuatro Secretarías de Investigación y Postgrado y lo primero que estamos impulsando es el **Programa de Estancias de Investigación en el exterior**".

Al respecto detalló que "se realizará una convocatoria para otorgar diez subsidios, con un monto de cincuenta mil pesos para gastos de pasajes y viáticos, para estancias de investigación en el extranjero

destinadas a docentes investigadores de la UNPA". La Secretaria de Ciencia y Tecnología acotó que "no hay una limitación de países, lo que si la limitación es que se tienen que realizar durante este año".

"La estancia tiene que ser de por lo menos un mes, y es una actividad que debe tener carácter de formación en el mejoramiento de las prácticas investigativas", acotó Casas.

Con estos fondos de la SPU se financiará también "la **impresión del tercer volumen de Proyectos de Investigación, un Digesto de Proyectos**" y se buscará fortalecer el **Programa de Redes UNPA**, que consiste en "poder financiar la creación de redes académicas en las que participe la universidad, con otras instituciones".

De la misma manera se está diligenciando continuar con el **Programa de Socialización Académica** con el financiamiento asignado por un total de 320 mil pesos, ahora con "un criterio descentralizado en este caso que va a permitir que cada unidad académica plantee las capacitaciones en función de sus necesidades, siempre y cuando cumpla con los requisitos y con las particularidades del Programa".

En el marco de las líneas de acción correspondientes a los Institutos se apunta a desarrollar "dos actividades específicas para los Institutos, una de Asesoramiento y Capacitación a Directores y Comité de Asesores para la planificación y otra que tiene que ver con Programas de Institutos, eso está todavía estamos trabajándolo", mencionó Casas.

Las acciones enmarcadas dentro del Programa de Fortalecimiento de la función I+D continuarán en el segundo semestre del año. "Vamos a trabajar más fuerte con todo lo que es Seguridad e Higiene que ya hemos empezado, la idea es hacer visitas con expertos externos por los laboratorios de todas las unidades académicas", concluyó la Secretaria de Ciencia y Tecnología..

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

## Taller de Políticas Públicas Sociales II



La SECYT informa que en el marco del Plan de Mejoramiento de la Función I+D, se llevará a cabo el Taller de Políticas Públicas Sociales II, el cual dará inicio el día 9 de marzo del corriente año, en modalidad virtual, en el entorno UNPABIMODAL, a cargo de la Dra. Laura Pautassi, el Dr. Gustavo Gamallo y la Mg. Lorena Balardini.

Se recibirán inscripciones hasta el **8 de marzo hasta las 09:00 hs.**

Los interesados deberán inscribirse a través del siguiente correo electrónico [gflores@unpa.edu.ar](mailto:gflores@unpa.edu.ar).

La actividad es gratuita y reservada para docentes-investigadores de la UNPA

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

## Plan de Mejora de I+D: continúan las capacitaciones del Programa de Socialización Académica



La SECYT informa que el Programa de Socialización Académica, creado en el marco del Plan de Mejoramiento de la Función I+D (PEI-MINCYT) continua ofreciendo capacitaciones de postgrado para docentes-investigadores de la UNPA en forma gratuita.

El primer curso del año 2018, 'Escritura Científica', se encuentra en ejecución en la Unidad Académica Caleta Olivia, en forma presencial, desde el pasado 19 de febrero, finalizando el 23 de febrero, el cual está a cargo del Dr. Aldo Calzolari. El cupo es de 35 asistentes. Las inscripciones se realizaron desde la Secretaria de Investigación y Postgrado de la UACO.

El segundo curso, 'Investigación y escritura académica para Humanidades y Ciencias Sociales', estará a cargo de la Dra. Betina González y se desarrollará del 15 de marzo al 30 de abril bajo modalidad virtual a través del

entorno UNPAbimodal.

Esta última propuesta está destinada a docentes-investigadores que se inician en la escritura de artículos. El cupo será de 25 asistentes. Las inscripciones se reciben hasta el **5 de marzo** en la dirección de correo electrónico [gflores@unpa.edu.ar](mailto:gflores@unpa.edu.ar).

Cabe recordar que en el marco del Programa de Socialización Académica ya se dictaron los cursos 'Escritura Científica', 'Formulación de Proyectos de Investigación y Transferencia', 'Metodología de la Investigación Científica' (para ingeniería) y 'Escribir en las Disciplinas: El Artículo de Investigación Científica en Inglés' (virtual).

Para mayor información sobre los cursos los interesados pueden consultar en <http://secyt.unpa.edu.ar/psacursos/>.

FUENTE: AGENCIA NACIONAL DE PROMOCIÓN CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA

## Las universidades tienen que crear una Comisión de Seguridad e Higiene en sus laboratorios



En el marco del Plan de Mejoramiento de I+D, que lleva adelante la SECYT de la UNPA, se desarrolló en Río Gallegos en los días 20 y 21 de febrero de 2018, el Taller de Higiene y Seguridad en Laboratorios de Investigación y Desarrollo, impartido por la Esp. Catalina Romano, especialista en la materia y referente de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de Buenos Aires.

El taller estuvo dirigido a responsables y técnicos de laboratorios, responsables de seguridad e higiene de las Unidades Académicas, docentes-investigadores así como becarios que se desempeñan en estos ámbitos institucionales.

La Esp. Romano, quien integra el Servicio de Higiene y Seguridad (SHyS) de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales, señaló que este espacio "data del año '90 y está conformado por un grupo de profesionales que brindamos capacitación y asesoramiento a los miembros de la Facultad".

"Creo que las Universidades, tienen que hacer una comisión de seguridad e higiene compuesta por varios integrantes de la comunidad científica y docente, y hacerse cargo de la seguridad de todos" aseveró la especialista, al tiempo que

detalló que "no es solamente el trabajo de un higienista, que va viendo los laboratorios y va haciendo propuestas de mejora, sino que la seguridad e higiene es parte de la vida cotidiana y toda la gente tiene que participar en eso".

El programa del Taller aborda temas generales de Higiene y Seguridad explicó la química Romano que se revisarán problemáticas como "el análisis de riesgo: que es lo que puede suceder, como yo puedo prevenir estas cosas; sobre todo la prevención, que puedan detectar los riesgos físicos, químicos y biológicos que se tienen en los laboratorios y digamos tratar de crear una cultura en la seguridad, una cultura en la prevención, en la que todos forman parte de la institución".

Romano se mostró satisfecha con el arranque de la actividad del Taller, mencionó que "en la jornada de inicio con docentes e investigadores ha habido mucha participación de los asistentes, la gente pregunta y se interesa". Asimismo, comentó que se revisaron casos como "el accidente de Río Cuarto, con el cual los asistentes pudieron ver cuáles fueron las responsabilidades de los distintos actores y a diez años de ese accidente es importante traerlo al recuerdo y analizarlo para que no vuelva a suceder".

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

## Convocatorias Externas

### Convocatorias del Programa Horizonte 2020. Financiamiento Comisión Europea



El Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva informa que se encuentran abiertas las Convocatorias del Programa Horizonte 2020, programa de la Unión Europea que financia el desarrollo en ciencia, tecnología e innovación. De aquí al año 2020 la Comisión Europea financiará iniciativas que involucren a países europeos y terceros países, entre los que se encuentra Argentina.

Las convocatorias del Programa de Trabajo 2018-2020 representan una gran inversión de 30.000 millones de euros y ofrecen una oportunidad extraordinaria para que la comunidad científica y los innovadores de terceros países aprovechen las oportunidades que ofrece Horizonte 2020 en

colaboración con sus contrapartes de la UE y los países asociados. Las universidades, las organizaciones e instituciones de investigación, las empresas y las organizaciones no gubernamentales de todo el mundo pueden participar en las actividades del Programa de Trabajo a través de proyectos puntuales que respondan a los tópicos propuestos, conformando consorcios entre varios países.

Las convocatorias son en distintas áreas temáticas, y tienen diferentes modalidades y fechas de cierre.

[+ Más Información](#)

FUENTE: MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN PRODUCTIVA

### Convocatoria de Movilidad de Staff en las acciones Marie Skłodowska-Curie



El Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva informa que se encuentra abierta la convocatoria de la Unión Europea de Intercambio de Personal de Investigación e Innovación (RISE) de las Acciones Marie Skłodowska-Curie. La misma busca reforzar la colaboración internacional, intersectorial y transfronteriza en I+D+I mediante intercambios de staff entre entidades públicas y privadas. La finalidad es la de afrontar los retos mundiales globales por medio del intercambio de conocimiento e ideas que acerquen la investigación básica al mercado.

Acciones Marie Skłodowska-Curie es el programa estrella de la Comisión Europea a través del programa marco Horizonte

2020 para el desarrollo de la carrera profesional de investigadores/as predoctorales y posdoctorales de cualquier nacionalidad. A través de este programa una institución podrá crear redes de formación innovadora, atraer investigadores/as, colaborar en proyectos de investigación e innovación para el intercambio de personal y configurar programas para la atracción de talento a nivel regional, nacional e internacional con instituciones europeas.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 21 de marzo de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN PRODUCTIVA

## PICTE2018

### AGENCIA



La Agencia Nacional de Promoción Científica, Tecnológica y de Innovación, a través de su Fondo para la Investigación Científica y Tecnológica (FONCYT), llama a concurso de Proyectos de Investigación destinados a la compra de Equipamiento Científico - PICTE -, con el objeto de financiar la adquisición de equipamiento científico destinado a Unidades Ejecutoras de I+D pertenecientes a Instituciones Públicas dedicadas a la investigación científica o tecnológica.

#### BENEFICIARIO

Las propuestas deberán ser presentadas por un Grupo de investigadores formados y activos (Grupo Responsable) constituido por un Investigador Responsable y cuatro o más Investigadores Integrantes pertenecientes a una misma Unidad Ejecutora. Tanto el Investigador Responsable como los demás integrantes del Grupo Responsable, deberán haber obtenido en los últimos cinco años subsidios PICT o Proyectos de Unidades Ejecutoras.

#### PROYECTOS ELEGIBLES

Los PICTE deben estar orientados a la compra de equipos de investigación científica y/o tecnológica de uso común y precio intermedio, destinado al fortalecimiento de las capacidades de las Unidades Ejecutoras pertenecientes a las Instituciones Beneficiarias. La solicitud debe prever la adquisición de equipamiento que contemple la sustitución de equipamiento obsoleto y/o uno o más de los siguientes aspectos:

- Atienda a operaciones críticas de alto uso en los laboratorios implicados.

- Contemple los requerimientos regionales del Plan Argentina Innovadora 2020.

- Sea necesario para la instalación de investigadores jóvenes.

- Sea indispensable para operaciones de transferencia y/o servicios al sector productivo.

El beneficio a otorgar por la ANPCyT para el financiamiento de proyectos PICT-E consistirá en una subvención no reintegrable, que no podrá ser mayor al 80% del costo total del proyecto y que se aplicará exclusivamente a la compra de equipamiento científico y tecnológico - en todos los casos se aplicarán a bienes nuevos. El aporte de la Institución Beneficiaria no podrá ser inferior al 20% del costo total del proyecto y podrá comprender los siguientes ítems:

- Cofinanciación del equipamiento.
- Gastos de infraestructura.
- Sueldos y salarios del personal técnico afectado al manejo del nuevo equipamiento.
- Gastos para la instalación de los equipos y capacitación para su uso.
- Compra de sistemas informáticos auxiliares.
- Compra de insumos.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 28 de marzo de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: AGENCIA NACIONAL DE PROMOCIÓN CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA

## Programa Bioeconomía Regiones Argentinas (BAR)



El Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva informa que se encuentra abierta la inscripción al Programa Bioeconomía Regiones Argentinas (BAR), con el objetivo general de promover oportunidades de inversión en el marco del desarrollo e innovación en bioeconomía entre Argentina y Europa.

Se busca trabajar sobre cuatro ejes principales:

- Transferencia de tecnología
- Promoción de la generación de Joint Ventures
- Atracción de fondos de inversión a proyectos de la temática central

- Promover la vinculación académica en la temática
- Incubación

El programa ofrece promover los proyectos, que, de forma conjunta; entre la entidad de vinculación argentina y el equipo de trabajo del programa resulten adecuados para ejecutar alguna/s de las actividades que el programa propone.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 22 de marzo de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN PRODUCTIVA

## Premio Fidel Antonio Roig



El Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva informa que se encuentra abierta la convocatoria Premio Fidel A. Roig.

El Premio Fidel A. Roig está destinado a distinguir trayectorias científico-tecnológicas de investigadores/as y/o grupos de investigación de Argentina que hayan participado activamente en el desarrollo de iniciativas vinculadas al uso sustentable y/o la conservación de la biodiversidad o alguno de sus componentes.

El Premio Fidel A. Roig reconoce el valor intrínseco de la diversidad biológica, su importancia para la humanidad y su relevancia como objeto de estudio científico. Esta distinción

está dirigida a grupos de investigación pertenecientes a Instituciones del Sistema Científico y Tecnológico argentino que hayan participado, a través de la transferencia de los resultados de su labor, en iniciativas que demuestren haber desarrollado y ejecutado acciones de uso sustentable de la biodiversidad o de alguno de sus componentes en el país. Fue creado mediante la Resolución MINCYT N° 577/10 en base a las recomendaciones de la COMISION ASESORA SOBRE LA BIODIVERSIDAD Y SUSTENTABILIDAD (CAByS) de este Ministerio.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 19 de marzo de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN PRODUCTIVA

## PICTO COVIAR

### AGENCIA



La Agencia Nacional de Promoción Científica, Tecnológica y de Innovación, a través del Fondo para la Investigación Científica y Tecnológica (FONCyT) llama en forma conjunta con la Corporación Vitivinícola Argentina (COVIAR), a la presentación de proyectos de Investigación Científica y Tecnológica orientados a las áreas de interés común propuestas por el co-financiador, para la adjudicación de subsidios a grupos de investigadores pertenecientes a instituciones públicas o privadas sin fines de lucro.

#### OBJETIVO

Las presentaciones se fundarán, en todos los casos, en propuestas de generación de conocimiento original científico o tecnológico, con objetivos definidos que incluyan una explícita metodología de trabajo y conduzcan a resultados verificables y evaluables. En principio, estos resultados estarán destinados al dominio público a través de publicaciones o documentos de circulación abierta.

#### BENEFICIARIO

- Becarios
- Investigadores

- instituciones sin fines de lucro

#### PROYECTOS ELEGIBLES

En esta Convocatoria las propuestas se presentarán dentro de los siguientes temas:

- Viticultura.
- Elaboración de vino.
- Jugo concentrado de uva.
- Uva en fresco y pasas.
- Economía, territorio, políticas públicas.

#### FINANCIACIÓN Y PLAZO DE EJECUCIÓN

La ANPCyT y la COVIAR acordaron destinar para la presente convocatoria la suma de \$ 2.000.000 por año, durante 2 AÑOS. Cada una de ellas aportará PESOS UN MILLON (\$ 1.000.000) por año.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 9 de marzo de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: AGENCIA NACIONAL DE PROMOCIÓN CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA

## Proyectos Conjuntos de Investigación y Desarrollo en el Área de Bioeconomía MINCYT-BMBF 2017



El Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva informa que se encuentra abierta la convocatoria para la presentación de Proyectos conjuntos de Investigación y Desarrollo en el Área de Bioeconomía MINCYT-BMBF 2017.

El objetivo de este programa es financiar proyectos de investigación y desarrollo de alta calidad con participación de socios alemanes y argentinos.

Con el fin de fortalecer las iniciativas existentes y establecer nuevas alianzas/colaboraciones internacionales en algunos de los siguientes campos de investigación:

- Plataformas Tecnológicas para bioeconomía - genotipificación y fenotipificación.
- Puesta en valor de residuos agrícolas.
- Productos biotecnológicos y tecnologías de producción para

reducir el impacto de la agricultura en el medio ambiente (eco-eficiencia).

Para poder participar, los Consorcios deben estar formados por empresas, universidades, centros de investigación no universitarios y/o instituciones federales o provinciales, según la orientación del proyecto. Cada consorcio debe incluir al menos un socio de Argentina y un socio de Alemania; el número máximo de socios de cada lado no estará restringido. Dependiendo de la orientación del proyecto, la participación de la industria (PYMES o grandes empresas), es posible pero no excluyente. Otros socios de otros países pueden participar en los consorcios, debiendo cubrir sus propios gastos. La financiación de su participación en el proyecto tiene que ser probada.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 15 de abril de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN PRODUCTIVA

## PICTO GRAN LOGIA

### AGENCIA



La Agencia Nacional de Promoción Científica, Tecnológica y de Innovación, a través del Fondo para la Investigación Científica y Tecnológica (FONCyT) llama, en forma conjunta con la Gran Logia de la Argentina, a la presentación de proyectos de Investigación Científica y Tecnológica para la adjudicación de subsidios a instituciones de investigación públicas o privadas sin fines de lucro, radicadas en el país orientados a áreas de interés común con el co-financiador.

#### OBJETIVO

Promover la actividad científica y tecnológica en las áreas de interés acordadas para la presente convocatoria.

#### BENEFICIARIO

- Becarios
- Investigadores
- Instituciones sin fines de lucro

#### PROYECTOS ELEGIBLES

En esta Convocatoria las propuestas se presentarán dentro de las siguientes Categorías:

- A. Epidemiología de cáncer mamario asociado a condiciones de vulnerabilidad de pacientes ingresadas en Hospitales Públicos.
- B. Epidemiología de las principales enfermedades asociadas al estado nutricional en los niños menores de un año ingresados en Hospitales Públicos.
- C. Investigación en determinantes de calidad de atención de salud para pacientes con cáncer mamario o enfermedades asociadas a desnutrición infantil.

#### FINANCIACIÓN Y PLAZO DE EJECUCIÓN

La ANPCyT y la Gran Logia acordaron destinar para la presente convocatoria la suma de 1.000.000 \$ por año, durante 2 AÑOS.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 23 de marzo de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: AGENCIA NACIONAL DE PROMOCIÓN CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA

## Proyectos de Investigación e Innovación con la Unión Europea



El Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva informa que se lanzó la tercera convocatoria conjunta en el marco del proyecto biregional ERANet LAC para el financiamiento de proyectos colaborativos de Investigación e Innovación 2017-2018 co-financiado por la Unión Europea.

El Ministerio, como miembro del consorcio ERANet-LAC, financiará la participación de instituciones argentinas que resulten seleccionadas en los siguientes tópicos:

- Energía oceánica: desarrollo de tecnologías para la

valorización energética de recursos marino en el marco de grandes infraestructuras de investigación.

- TIC para la sustentabilidad urbana: soluciones basadas en la naturaleza, ciencia ciudadana y planificación sistémica urbana.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el 8 de marzo de 2018.

[+ Más Información](#)

FUENTE: MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN PRODUCTIVA

## Ofertas de Postgrado

### Cursos de Postgrado

PROPUESTAS DE POSTGRADO ACREDITABLES PARA LOS DOCTORES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL:



Curso/Seminario: P501 Tecnologías de la Información y la Comunicación en la Formación: Sociedad del Conocimiento

Profesores: Dr. Agustín Ignacio Aranciada y Dr. Miguel Prado Lima (UTN)

Días: 12 de Marzo a 22 de Abril 2018

-----

Curso/Seminario: P507 La Tutoría Docente en Entornos Virtuales

Profesoras: Dra. Antonia Darder Mesquida (UIB) y Mg. María José Leno

Días: 1º de Abril a 6 de Mayo 2018



Curso/Seminario: P203 Paradigmas de Computación paralela. Concurrente y Distribuida

Profesor: Mg. Albert Aníbal Osiris Sofía

Días: 15 de Marzo 2018 (Virtual)



Curso/Seminario: P523 Taller de Acercamiento a Líneas de Investigación Consolidadas en problemáticas Regionales I

Profesora: Dra. Marcela Arpes

Días: 22 y 23 de Marzo 2018 (Río Gallegos)

05 y 06 de Abril 2018 (Caleta Olivia)

-----

Curso/Seminario: P529 Seminario: Temas de Filosofía Moderna: El Problema del Sujeto

Profesor: Dra. Andrea Pac

Días: 26 y 27 de Abril 2018



Curso/Seminario: P104 Caracterización y Valoración de Impactos Ambientales

Profesores: Dr. Alejandro Súnico, Dra. Graciela Tello y Dr. Juan Bautista Belardi

Días: 12 al 16 de Marzo 2018

-----

Curso/Seminario: P101 Manejo de Recursos Naturales

Profesores: Dra. Zulma Lizarralde, Dr. Pablo Peri, Dr. Gabriel Oliva, Mg. Silvia Ferrari, Dr. Alejandro Schwitzer y Dr. Juan Bautista Belardi

Días: 9 al 13 de Abril 2018

-----

Curso/Seminario: Gestión Integral de Residuos Urbanos

Profesor: Mg. Silvio Romano

Días: 16 al 20 de Abril 2018

**DOCTORADO EN CIENCIAS APLICADAS**  
**DOCTORADO EN CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES UNPA**

Los doctorados de la UNPA tienen carácter gratuito para los egresados de universidades nacionales en lo que respecta a la inscripción y admisión permanente, pudiendo los interesados incorporarse en cualquier momento del año y programar el cursado en función de la amplia oferta de cursos que la casa de altos estudios desarrolla en el marco de su propuesta de postgrado existente.

Para mayor información o para iniciar los trámites de inscripción los interesados deberán dirigirse a la Dirección de Postgrado de la UNPA, sita el Lisandro de la Torre 860 de la ciudad de Río Gallegos, en el horario de 8:00 a 15:00; comunicarse al (02966) 442377/ 78 Int. 124 o escribir a [posgrado@live.com.ar](mailto:posgrado@live.com.ar) / [posgrado@unpa.edu.ar](mailto:posgrado@unpa.edu.ar)

Toda la información relativa a los Doctorado y el reglamento de la carrera se encuentran disponibles en

<http://www.unpa.edu.ar/carreraspostgrado>

FUENTE: DIRECCIÓN DE POSTGRADO UNPA

## Proyectos de Investigación

### Corredor RN40 (Santa Cruz): análisis de la potencialidad turística y propuestas para planificar el desarrollo sustentable en el tramo Gobernador Gregores - Perito Moreno

Esta propuesta, radicada en el Instituto de Ciencias del Ambiente, Sustentabilidad y Recursos Naturales, se ejecuta en la UARG bajo el código **PI 29/A391** desde 01/01/2018. Este proyecto es dirigido por Silvia Noemi Ferrari, codirigido por Viviana Mariel Navarro, e integrado por Carlos Arturo Albrieu, Elizabeth Mazzoni, Juan Manuel Biott, Ariel Andrés Almendras y Silvana Laura Espinosa.

#### Resumen Técnico:

Se realizará un diagnóstico actualizado y puesta en valor de los recursos naturales/culturales y actividades turísticas existentes y potenciales en la RN40, tramo Gobernador Gregores - Perito Moreno y su zona de influencia (Santa Cruz), a fin de que sirva de base para el desarrollo de políticas y planes sectoriales en un marco de sustentabilidad. Esta línea de trabajo se inició en el año 2012 que abarcó el tramo más austral de la emblemática ruta RN40 (Cabo Vírgenes - Cuenca Carbonífera de Río Turbio), con una segunda etapa que comprendió desde este último lugar hasta Gobernador Gregores. El presente concluirá el análisis hasta el norte provincial, completando así todo el corredor. Se busca ofrecer una herramienta sistematizada que contribuya a la gestión sostenible y responsable de las actividades turísticas, mediante una mirada multidisciplinaria, considerando a la RN40 como eje articulador. A nivel provincial no se cuenta con un inventario sistematizado y actualizado de los recursos/actividades en el sector a estudiar de la ruta y a nivel nacional, se promueve desde hace más de 10 años el turismo en torno a

la RN40, como un modo de fomentar productos turísticos en zonas donde la actividad es aún incipiente. La información disponible sobre el área de trabajo es dispar, está desagregada en diversas publicaciones científicas e informes técnicos específicos que son accesibles a determinado público y no está integrada. Por ello, proponemos trabajar en forma multidisciplinaria, mediante un inventario y jerarquización de sus atractivos y recursos naturales/culturales, para su inclusión en una propuesta que revalorice este sector de la ruta. Para ello, se tomarán como base las metodologías desarrolladas por OEA-Cicatur (1978) y Mincetur (2006), más los aportes propios (Mazzoni y Ferrari 2014; Navarro et al. 2014), aplicándose criterios de evaluación acordes a las características de la zona. Se elaborarán fichas de inventario por cada atractivo y/o recurso y se ponderarán para obtener una jerarquización final. Mediante el uso de geotecnologías, se elaborará material cartográfico que integre la información obtenida. Se espera contribuir a la creación de un Corredor fuertemente orientado a modalidades turísticas amigables con el ambiente y respetuosas del entorno sociocultural, así como proveer una línea de base para monitorear en el tiempo los recursos del área, colaborando en la planificación ordenada del desarrollo turístico de Santa Cruz, revalorizando los recursos existentes y teniendo como eje principal su conservación.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

### Discursos, representaciones y prácticas de la inserción laboral de psicopedagogos en el campo educativo. Estudio de la formación universitaria

Esta propuesta, radicada en el Instituto de Educación y Ciudadanía, se ejecuta en la UARG bajo el código **PI 29/A392** desde 01/01/2018. Este proyecto es dirigido por Patricia Susana Arias, codirigido por Natalia Michniuk, e integrado por Silvia Analia Mansilla, Maria Amanda Carrizo y Norma Susana Filidoro.

#### Resumen Técnico:

El proyecto busca construir un espacio de revisión crítica de la formación de los psicopedagogos en la UNPA-UARG particularmente en lo referente a la relación de las prácticas pre-profesionales de los estudiantes y profesionales de sus graduados, en el campo educativo. Los discursos, las representaciones de los actores involucrados dentro del

ámbito universitario y en los campos en que se insertan los graduados y estudiantes, conforman el eje de análisis que permitan comprender los significados del problema-objeto de la investigación. La identificación y posterior análisis exhaustivo de esos discursos, prácticas y representaciones en torno a los procesos formativos, busca hacer pensables los obstáculos y problemas del campo profesional y en el campo universitario. Asimismo, se tiende a promover un pensamiento crítico sobre los modos en que la formación académica está incidiendo en estos asuntos. Los informes y datos provenientes del proceso, serán aportados a las vías institucionales correspondientes para su tratamiento.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

### Modelos pedagógicos en ambientes virtuales de aprendizaje en la educación superior

Esta propuesta, radicada en el Instituto de Educación y Ciudadanía, se ejecuta en la UACO bajo el código **PI 29/B218** desde 01/01/2018. Este proyecto es dirigido por Gabriela Edith Vilanova, codirigido por Jorge Rubén Varas, e integrado por Viviana Carla Roman y Gloria Patricia Marciales Viwas.

#### Resumen Técnico:

Las tecnologías de la información y la comunicación (Tic), están transformando las organizaciones actuales superando el eje espacio-temporal del profesor y el estudiante, permitiendo el acceso, búsqueda y almacenamiento de la información en forma distribuida y ubicua. En esta realidad el trabajo colaborativo en red basado en la web 2.0 propicia el desarrollo de comunidades de práctica profesional y de aprendizaje mediante la interacción de los participantes

desde una perspectiva territorial. Las instituciones de educación superior han experimentado un cambio de cierta importancia en el conjunto del sistema educativo de la sociedad actual tales como desplazamiento de los procesos de formación desde los entornos convencionales hasta otros ámbitos, demanda generalizada para que los estudiantes adquieran las competencias necesarias para el aprendizaje continuo. La gestión de proyectos de tecnología en las instituciones de educación superior no puede estar separada de la gestión de los entornos virtuales de formación, ya que para muchas de las decisiones que se toman en este proceso, se debe considerar el contexto y la práctica misma. La definición de la estrategia institucional es clave en cualquier proceso de introducción de una innovación.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

### Filosofía, Literatura y Educación: don y apertura del mundo

Esta propuesta, radicada en el Instituto de Cultura, Identidad y Comunicación, se ejecuta en la UARG bajo el código **PI 29/A393** desde 01/01/2018. Este proyecto es dirigido por Andrea Beatriz Pac, e integrado por Fanny Elina Novack, Julia Estela Alcain, Tatiana Edith Altamirano Altamirano, Luciana Torres y Susana Mabel Bahamonde.

#### Resumen Técnico:

El Proyecto se propone en continuidad con el PI 29/A-339-1-ICIC: Filosofía y Literatura en los primeros años de la Escuela primaria y el Nivel Inicial: la investigación, la práctica y la formación docente. Una conclusión de este Proyecto es que hay mucho más que una búsqueda de entretenimiento o de evasión en el gesto de ofrecer literatura a los niños. La poeticidad del lenguaje, la interacción con imágenes sugerentes, el juego con géneros y soportes y la desnaturalización de la realidad son algo más que un pasatiempo. Así también, la reflexión sobre la práctica de la filosofía con niños en alianza con este tipo de literatura, confirmó que la comunidad de diálogo filosófico es mucho más que la puesta en juego de habilidades lingüísticas y cognitivas, y que una 'formación para' la democracia, los buenos juicios o el desarrollo de la

inteligencia. El desafío que abre esa conclusión es pensar en qué consiste ese 'mucho más que'. El recorrido realizado nos puso en contacto con muchas y valiosas concepciones de la literatura, la filosofía y la educación. Entre todas ellas, el punto de partida de este nuevo proyecto serán Michèle Petit, Hannah Arendt y Gert Biesta, quienes tienen en común que su reflexión sobre estas áreas pone el acento en el mundo: el mundo que se lee, el mundo que se dona, el mundo en el que se es acogido, que puede ser hostil, que necesita ser abierto, el mundo que se enseña, que se aprende, que se construye en la relación con los otros, el mundo en que se existe como sujeto, que reclama nuestra responsabilidad. El nuevo Proyecto se propone desarrollar la idea de que la donación del mundo y la construcción de la existencia en él son conceptos centrales en toda educación y, particularmente, se detendrá en la presencia de la literatura y de la práctica de la reflexión filosófica en ella como elementos que encarnan el valor del mundo, abren su acontecer y habilitan una comunicación que es su construcción común. Este desarrollo reunirá las perspectivas de la literatura, la filosofía y la psicopedagogía.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

### Ciencia y Tecnología de Materiales

Esta propuesta, se ejecuta en la UACO bajo el código **PI 29/B220** desde 01/01/2018. Este proyecto es dirigido por Gustavo Luis Bianchi, codirigido por Jessica Elvira Wainstein, e integrado por Luis Sergio Montenegro, Hugo Santos Montani y Pablo Javier Vidal.

#### Resumen Técnico:

Se trabajará en áreas de Investigación, Desarrollo y

Asistencia Técnica Especializada sobre temas de corrosión, corrosión bajo tensión, fractomecánica, cálculos numérico y elementos finitos relacionados con la problemática en materiales (metálicos y no metálicos) que presentan las empresas de la zona.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

### Las expresiones de la/s violencia/s de género que se producen en localidades geográficamente aisladas y atravesadas por movimientos migratorios. El caso de la localidad de Puerto San Julián Provincia de Santa Cruz, Argentina

Esta propuesta, radicada en el Instituto de Salud e Interacción Socio Comunitaria, se ejecuta en la UASJ bajo el código **PI 29/D077** desde 01/01/2018. Este proyecto es dirigido por María José Leno, codirigido por Marta Cristina Aliaga, e integrado por Marisa Guadalupe Leno, Celia Candida Soza y María Elena Bain.

#### Resumen Técnico:

En la provincia de Santa Cruz, no existen datos propios oficiales relacionados con la problemática de las violencias hacia las mujeres, sin embargo a nivel nacional es una de las provincias que se mencionan como de mayor maltrato de acuerdo a los registros realizados por distintas fuentes oficiales. Este proyecto pretende avanzar en la obtención de mayor conocimiento de esta problemática en la localidad de Puerto San Julián Provincia de Santa Cruz, Argentina, haciendo foco situacional en el impacto de la constitución poblacional geográficamente aislada y atravesada por continuos movimientos migratorios en la relación violencia de género/mujeres. Es un proyecto de investigación básica de tipo descriptivo fundamentado en un modelo crítico - hermenéutico que se propone explicitar y analizar algunas dimensiones acerca de:

- . el sentido dado por los actores involucrados a las prácticas violentas que realizan o padecen y contrastar los diferentes sentidos socioculturales con los que interactúan;
- . diferentes factores asociados al manejo del poder en las relaciones que se establecen entre los actores de las prácticas violentas;
- . la reconstrucción de la experiencia para comprender algunas dimensiones socioculturales de las lógicas intervinientes;
- . los conceptos y modalidades sobre las que se han apoyado y han marcado las formas de violencia en el caso de estudio.

Uno de los objetivos centrales a la hora de la proyección de esta investigación, es el aporte al Observatorio de Género de la Universidad Nacional de la Patagonia Austral en el marco de las políticas y condiciones establecidas en la Ley Nro. 26.485 de Protección Integral contra la Violencia en las Mujeres.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

## Sistema de navegación, guiado y control autónomo para un VANT y su uso en la Patagonia Austral

Esta propuesta, radicada en el Instituto de Tecnología Aplicada, se ejecuta en la UART bajo el código **PI 29/C069** desde 01/01/2018. Este proyecto es dirigido por Silvia Gabriela Rivadeneira Molina, codirigido por Marcos Mannucci, e integrado por Juan Ignacio Giribet, Leonardo Gonzalez, Juan Enrique Fontana, Diana Leticia del Rosario Cruz, Andres Prato, Elisa Soledad Quiroga y Fabian Marcelo Altamirano.

### Resumen Técnico:

La utilización de los VANT, en la actualidad y sus múltiples

usos nos permite plantear el desarrollo del software de un sistema de navegación integrada, que permita su control autónomo, adaptado a las condiciones geográficas de la Patagonia Austral. En este aspecto debemos considerar las características geográficas y climatológicas de la zona cordillerana, donde se presentan desafíos, propios no comparables a los sistemas desarrollados para vehículos utilizados en otras latitudes.

FUENTE: UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL

## Agenda SeCyT 2018

MARZO	ABRIL	MAYO	JULIO	AGOSTO	SEPTIEMBRE	OCTUBRE
<p>*Entrega Informe Avance/Final (SIGEVA) y Planilla Medición</p> <p><b>12</b></p> <p>*Inicio carga solicitud Incentivos 2017</p>	<p><b>2</b> Vencimiento Subsidios 2017</p> <p><b>13</b> Cierre carga solicitud Incentivos 2017</p> <p><b>1-30</b> * Convocatoria PCC * Convocatoria PJI</p>	<p><b>21</b> Reunión de Medición (Secretarios y Veedores) 2° cuota subsidios PI tipo I</p>	<p><b>6</b> Vencimiento Subsidios 2017 PDTS-PJI-PCC</p> <p><b>10</b> Apertura SIGEVA para carga Informe Avance/Finales</p>	<p><b>1</b> Inicio Convocatoria 2019 PI</p> <p><b>6-10</b> Entrega de Informe de Avance de Becarios 2018</p>	<p><b>15</b> * Cierre Convocatoria PI * Inicio Convocatoria Becas Iniciación, Becas Postgrado, Directores Externos</p>	<p><b>8-10</b> V Encuentro de Investigadores</p> <p><b>15</b> Cierre Convocatoria Becas Iniciación, Becas Postgrado, Directores Externos</p>

© 2018 Secretaría de Ciencia y Tecnología - Universidad Nacional de la Patagonia Austral  
 Av. Lisandro de la Torre 860 - Río Gallegos - CP 9400 - Santa Cruz - Argentina - Tel: +54 02966-442376/77  
 boletinsecyt@unpa.edu.ar